

EL EQUATORIANO

EL ULTIMO CONTRATO

II

La segunda parte del contrato celebrado para la prolongación del ferrocarril hasta Ibarra, es la obra más perfecta de la codiciosa...

Al estudiar la 13 parte del contrato, en nuestro artículo anterior, preguntábamos cómo distribuiría Mr. Harman los 15,000,000 de dólares...

El tercer Stock, el inominado de 4,000,000 de pesos oro con el interés del 5% y 1% de amortización, pagaderos en cuarenta años...

Esta medida es de alcance extraordinario, y sus efectos se han debido sentir con eficacia en la hipoteca del ferrocarril del sur...

La Compañía del ferrocarril, digamos Mr. Harman, zeran pulpo sentado sobre la meseta interandina...

*Ratificado que sea este contrato, dice el art. 9º, la Compañía se compromete a construir una prolongación de SU ferrocarril principal...

de Manta ó Esmeraldas... (1) La Compañía sienta así sus raíces en el Golfo de Guayaquil...

De Bucay al Golfo de Guayaquil, la línea que se construya tendrá, ó no, los 600 kilómetros...

Podrá decirse que los 7,800,000 dólares del primer Stock común, destinado al reparto de utilidades á prorrata...

Con generalidad, inusitada, Mr. Harman divide el valor nominal del primer Stock común, destinado al reparto de utilidades á prorrata...

Vamos ahora á la distribución de estos nuevos Stocks.

Art. 12. «El Gobierno suscribirá y pagará las 150 acciones de \$100 cada una, en el ferrocarril de la línea de Manta ó Esmeraldas...

Así, el Stok "destinado al reparto de utilidades á prorrata de los tenedores con el excedente del Stok prorrata del ferrocarril de la línea de Manta ó Esmeraldas...

Y para asegurar bien el negocio vienen los Veinte Bonos de primera hipoteca, garantizados con la misma parte del contrato que las dichas líneas férrreas de prolongación...

(1) Copiamos textualmente las cláusulas del contrato, aunque no sin el temor de ser pesados en nuestro análisis, porque no todos habrán leído dicho contrato.

las generaciones que nos sucederán, contrasta el ánimo y le abate profundamente, porque nadie puede conformarse con ver el empeño suicida con que se trata á la República hacia el abismo.

¿Aprobará el próximo Congreso este Contrato? Los ciudadanos que vayan á las Cámaras legislativas...

Colaboración

PERIODISMO DE 1883-1894

Insisto en que el trabajo que sobre el periodismo ecuatoriano estamos llevando á feliz término uno de los redactores de El Grillo del Pueblo...

Empresa laboriosa, y por lo mismo recomendable en alto grado, es la del escritor de El Grillo. Así, pues, esta obra meritoria y patriótica...

Y ya que el autor cuenta con sus apreciables trabajos está despertando aquí la atención por los estudios históricos, permitámonos indicarle el gusto que causaría á sus lectores...

Como muy bien lo hace notar el autor de El Periodismo... sus artículos contienen sólo datos por un estudio, datos que nos avanzamos á calificar de preciosos, porque, así ordenados é inteligentemente...

Tal estudio será sin duda rico en luces que alumbrarán el sendero no siempre llano de los sociólogos y psicólogos que se ocupen en la vivisección de nuestra nacionalidad.

El autor no se ha detenido cuando pudiera en nuestro periodismo de provincias. El movimiento intelectual de la del Azuay, por ejemplo, reflejado por sus numerosos y excelentes periódicos, es sobremana completo. La simple enumeración de los que se presentan arriesgada por el peligro que comporta de ser incompleta por falta de datos bastantes.

Recordamos de El Centinela y La Voz del Azuay, magníficos periódicos en que escribían los Bravos, Borreras, Borrores y Arizaigas, y talvez los doctores Parras.

Pero desde El Centinela hasta El Progreso, vgr., es tan vasta la manifestación intelectual de Cuen-

ca, atestiguada por su periodismo, que sería un acto de verdadera petulancia querer enmarcar en breve cuadro el fecundo período en que cultivaron hombres de la talla de los Corderos, los Crespos (Cornejo y Remigio), los Arizaigas (Manuel Nicolás y Rafael María), los Matovelles, los Vázquez, los Morenos, los Peralatas (José), los Muñozes Vernazas, y toda esa brillantísima constelación de inteligencias que, nacidas en el primer hico del Azuay, brillaron con fulgor intenso en la Convención de 1883-1884.

En Ambato, que se ha distinguido siempre por las viriles producciones de su prensa, son dignos de mención durante el lapso de tiempo que recorremos: El Combate, La Idea y El Pelvay, redactados por el Dr. Dr. Juan Benigno Vela, quien en La Idea, parece que estuvo asistido por don Celiano Monge.

En Latacunga, allá por el año 89, escribieron los hermanos Pinos (Leopoldo y Renato) un periódico, magnífica hoja que gradualmente duró poco. El Cándor de un señor Munive.

Ibarra tuvo también en ese tiempo La Voz de Ibaburra, vocero notable en el se registra las meritisimas producciones de los señores Wandenbergs y también se publicó otro periódico eventual redactado por don Abelardo Posso.

En Quito mismo se publicaron, desde 1883 á 1894, periódicos de tanta importancia como El Semanario Popular, en que movía la pluma la plana mayor del Conservatismo, á saber: el Dr. Dn. Camilo Ponce, cuyo prestigio intelectual fue de lo más notorio, el Dr. Dn. Justo B. Espinosa, distinguido publicista y abogado de primera fila, donista y abogada de primera fila, don Juan León Mera, poeta y hombre de letras eximio, don José Modesto Espinosa, célebre redactor de La Verdad de Quito, contemporánea de El Semanario Popular.

El Semanario Popular tuvo por editor al jorobado Dr. D. N. Clemente Ponce, hoy poeta, filósofo y juriconsulto ecuatoriano que figura entre los primeros. En verdad, que El Semanario Popular no constituía pizarra intelectual tan menuda que pueda ser justamente olvidado en un recuento de periódicos nacionales.

Lejos de eso, podía satisfacer aun á lectores habituados á la copia y su frugal alimentación de los periódicos intelectuales tan menuda que pueda ser justamente olvidado en un recuento de periódicos nacionales.

Para expresar la buena ó mala suerte de una publicación, dicen por ahí: habent sua fata libelli. El Semanario Popular, periódico de oposición conservadora, dejó de publicarse por instigación del Abogado Apostólico ó Ilmo. Sr. Ordáñez hicieron á sus redactores. Sin este haber sus fata libelli, El Semanario habría continuado con buen éxito, porque llegó á justificar el calificativo popular que formaba parte de su nombre.

La Voz del Patriotismo fue otro periódico de ese tiempo. En él escribían casi todos los personajes que hoy son los referentes, y además jóvenes que iban entrando en línea, como el ya dicho doctor N. Clemente Ponce y su colega y amigo el doctor don Víctor Manuel Peña Herrera.

Al frente de estos periódicos de vida robusta, llevaba vida anémica, á causa del poco valor de que gozaban las ideas liberales. El Partido Liberal, periódico en que escribían correctamente el doctor don Modesto Peña Herrera, don Miguel Valverde y no sabemos si los doctores Cárdenas y Andrade Marín. Este periódico había tenido ya como antecesor á El Siglo del señor Rafael Portilla, en el cual escribía famosos artículos el doctor García, inteligente médico que tuvo una muerte inesperada y muy sentida.

En este mismo lapso vieron también la luz pública en nuestra

PARAGUAS

A 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17 y 18 Suces cada uno.

Vende-Joaquin Insua Nemeña Nueve de Octubre Núm. 120 y 122

Durán & Cia.

Malecón 1310 y 1311 esquina General Elizalde

Completo surtido de ferreteria y abarrotes Proprietarios del renombrado coñac EL GALLITO

La "Sastrería Modelo"

DE Luis B. Charvet

Necesita un cobrador judicial, activo y con buenas referencias, para que efectúe el cobro de las deudas morosas.

Guayaquil, Febrero 10 de 1909

Coñac Robillot

UVA DE ITALIA A. WARD WHISKY ESCOCES BLACK & WHITE OPORTOS, rojos y blancos "SANDEMAN" LICORES FINOS, KOLA, GINGER-ALE Y CONSERVAS VINOS ESPAÑOLES EN BARRICAS, BARRILES, Y CAJAS VIVERES Y ABARROTES DE TODA CLASE

Vende á precios módicos ERNESTO STAGG.

Cigarrillos Progreso

Esmerada elaboración y selección de MATERIALES

GRAN CONAC 10 AÑOS

—DE—

Pellisson Pere & Cia.

Es el más exquisito, el más suave, el más aromático y el más barato, con relación a su precio.

Vende constantemente las siguientes casas: **Lorenzo Tous-A. Carrera C^a Arbaco C^a Joaquín Insua Nemiña, López, y Domingo y Martín Arteda.**

En Manta, —Francisco J. Cantos

En Babahoyo, —Castulo y Bermeo.

Para pedidos y demás pormenores véase con los Sres.

J. Puig Verdagner.

Polvos de Talco y Crema Dentífricos de Colgate & Cia.

CASA ESTABLECIDA EN 1866.

Productos antiepticos analizados y aprobados con certificaciones de primera clase, por los principales Químicos de New York FABRICADOS POR LA MENCIONADA Y ACREDITADA CASA de venta en "La Parisienne" de J. Palacios Torres y en todas las principales casas que venden perfumes.

La antigua Botica y Droguería

—ROCAFUERTE—

(PLAZA DE SAN FRANCISCO.)

Proprietarios ALBUJA, CHIRIBOGA & Cia.

Sucesores de Manrique y Chiriboga Farmacéutico Dr. José Torres Echeverría

Acaba de recibir: Fumigadores de formol, Creolina, Conos insecticidas japoneses contra los mosquitos y las moscas.

CONSULTAS GRATIS por la mañana y por la tarde.

TELÉFONO NACIONAL No. 351.

Guayaquil, Enero 1^o de 1909.

La Cinta Mata-moscas

Puede Ud. colocarla con la mayor facilidad en aquellos sitios en que sea de mayor utilidad, esto es, en el centro de la sala, debajo de la araña, adonde acuden con insistencia las moscas.

SE VENDE EN EL BAZAR

Francés: C. E. Hoheb Cia.

Luque Núm. 104-106

"AMARGO ANGSTURA SIEGERT

CERVEZA PABST,

COGNAC J. & F. MARTELL

VINOS ESPAÑOLES DE MANUEL MISA

Vino Burdeos de J. Calvet & Co.

MEDOC, PAULLAC, PONTET CANET, SAUTERNES.

Té cruz azul

SE EXPENDE EN TODO ESTABLECIMIENTO ACREDITADO ERNESTO STAGG.

UNICO AGENTE.

'El Progreso'

Calle de "LA INDUSTRIA"

Teléfono Nacional No 652.—Teléfono Inglés No 138.

—OFICINA CENTRAL—

CALLE DE «AGUIRRE», PRIMERA CUADRA

Teléfono Nacional No 651.—Teléfono Inglés No 117.

Para pedidos por mayor, dirigirse a la Fábrica ó a la Oficina, donde serán debidamente atendidos.

Dirección telegráfica: «PROGRESO»—Guayaquil.

A dos sueres en la



Botica Rogagnante

capital, *El Progreso* cuyos primeros números redactó el distinguido escritor y abogado de nota don Antonio Fernández de Córdoba, que fue reemplazado por don Ricardo Cornejo, actual director de *El Ecuatoriano*; *La Época*, importante hoja bimensual que redactó don Manuel Estrada y en la cual hizo conocer el pueblo algunas de las magistrales producciones en que don Federico Proaño se muestra tan buen humanista como profundo observador.

El Boletín del Pueblo, semanario recibido con mucho aprecio, que redactó don Ricardo Cornejo, quien daba al gobierno del doctor Luis don Cordero patrióticos consejos que desgraciadamente no siempre fueron atendidos.

Circuló también, y duró largo tiempo, *La Revista Ecuatoriana*, grueso folleto mensual, fundado por don Vicente Pallares Peñañal, y en el cual colaboraron todos los hombres notables del país, sin distinción de colores políticos.

Pero como ésta ya pasa de observación, no queriendo abusar del hospedaje tan bondadosamente dispensado de nuestra admiración y que hoy se me queda en el tintero. *Conista retirado del servicio.*

El Dr. Honorato Vázquez

«El Liberal» de Madrid, uno de los diarios más prestigiosos de España, refiriéndose a un correspondiente de Barcelona, consagra un artículo encomiástico en favor de nuestro ministro en la madre patria, señor Dr. D. Honorato Vázquez, el q' nos apresuramos a reproducir como justo tributo a nuestro distinguido diplomático y hombre de las letras patrias.

Hélo aquí: «Se encuentra en Barcelona un americano ilustre, gran amigo de España y persona q' su cultura y por su respetabilidad digna por todos conceptos de nuestra admiración y de nuestro cariño: nos referimos a don Honorato Vázquez, ministro del Ecuador en España, que pertenece a la Academia Ecuatoriana, correspondiente de la Española.

Es el señor Vázquez un admirador entusiasta de la literatura española, como lo explica el hecho de haberla estudiado a fondo en sus más pequeños detalles, labor que nos honra y enaltece la figura de nuestro distinguido amigo.

Al concepto diplomático le son familiares todas nuestras obras literarias y científicas de grandes autores. Las de los escritores contemporáneos también le son conocidas; y a noche tuvimos el gusto de departir con el señor Vázquez sobre su alcance y trascendencia. En sus menores detalles nos señaló, con un admirable espíritu analítico, las obras de Armando Palacios Valde, Jacinto Octavio Picón, Benito Pérez Galdós, José Ortega Munilla, Pío Baroja, Rusiñol, Jacinto Benavente, tantos otros y que son gloria de la literatura española.

De todas esas producciones, repetimos, así como de las de nuestros clásicos, ha hecho un profundo estudio el señor Vázquez, hecho que prueba el amor profundo y la sincera admiración que siente por España.

El distinguido diplomático nos saldrá hoy para Madrid. Le repetimos lo que ayer le manifestamos al estrechar su mano por última vez: Felicísimo viaje y pronto regreso a esta tierra que tanto quiere a los buenos amigos de España y tanto admira a los nobles hijos de las Repúblicas americanas, por su laboriosidad y por su talento.

Servicio Cablegráfico

ALEMANIA

Recepción

Berlin.—El rey Eduardo, vestido con uniforme de general prusiano, se dirigió al medio día en un automóvil al palacio municipal, atravesando calles engalanadas profusamente.

Llegado al edificio en cuestión, Rathaus y el presidente del concejo, Kirschner, lo recibieron en el vestíbulo. La sala de actuaciones públicas estuvo espléndidamente guarnecida con plantas de siempreveras coronas y festones de flores naturales.

Varios centenares de personas formaban el núcleo de la concurrencia encargada del recibimiento. Entre ellos estaban von Bulow, Schoen, todos los concejeros y regidores, con excepción de treinta socialistas.

La cámara de comercio estuvo ampliamente representada. Eduardo bebió, y agradeció al

presidente del concejo el espléndido recibimiento que el pueblo y la municipalidad le habían dispensado.

Agregó: son mis mayores deseos que las relaciones de ambos países se conserven siempre intactas y de la mejor manera.

Lonche en la embajada.

En seguida el rey fue escoltado por el burgomaestre y el jefe de secciones Rathaus, que se dirigió a la embajada inglesa, donde el embajador sir William E. Goschen, habia preparado un lonche en su honor.

Antes de sentarse a la mesa recibió el rey una diputación de la colonia británica, la cual le presentó un memorial de bienvenida y felicitación.

El discurso que pronunció el rey en contestación, fue leído en un manuscrito.

Decía que la entusiasta acogida que se le habia dispensado en Berlín, encontraría eco seguro de agradecimiento en el ánimo del pueblo británico y serviría para consolidar los sentimientos amistosos del pueblo inglés y el alemán, cuya fomentación y adelanto en los dominios del arte y de la música todos nos admiramos sinceramente.

Vosotros que residís en esta hermosa capital, podéis hacer mucho por convencer a los alemanes de la sinceridad de nuestros sentimientos amistosos.

La reina Alejandra, von Bulow, Salzen y todos los embajadores acreditados en Berlín asistieron al lonche.

GRAN BRETANA

Ensayos de la máquina a turbina.

Londres.—El almirantazgo ha resuelto hacer experimentos con la máquina a turbina americana.

Al crucero «Bristol», que está siendo ahora construyéndose en los astilleros Clyde, se le dotará de estamauquina.

Aniversario de un hombre de ciencia.

Jena.—El sabio Ernest Heinrich Haeckel, celebró su 75^o natalicio sustentando una conferencia final en la universidad de Gieze.

Los estudiantes proyectaron una procesion con antorchas, pero Haeckel les suplicó no la llevasen a cabo.

El profesor dedicará en adelante su tiempo al Museo Filogenético fundado por él.

PARISIA

Funcionarios asesinados.

Tcheran.—El gobernador de Ghilan y varios funcionarios de Resht, capital de la provincia, fueron victimados por los nacionalistas.

Terrible castigo.

Les fue fácil a los insurrectos realizar su plan de asesinato, porque el gobernador habia licenciado el grueso de la tropa que tenía a sus órdenes, para apropiarse de los haberes q' correspondían a los militares en cuestión.

RUSIA

La pena de muerte.

San Petersburgo.—El proyecto de ley que trata de la supresion de la pena de muerte, fue discutido en el Douma, y postergado indefinidamente habiendo sido sometido en estudio a la comisión sin fijar la fecha en que ésta debía presentar su informe.

Schulgín, diputado reaccionario, pidió que la pena de muerte fuese conservada hasta que los revolucionarios dejaran de asesinar.

Esto provocó un estallido momentáneo. De otra manera ésta hubiera sido una sesión regularmente calmada.

El debate seguía su curso cuando recibió el presidente Komylásh una solicitud en la cual se le pedía interceder en favor de quince condenados a muerte por haber intentado escapar de la cárcel en Irkutsk.

El presidente dirigió una carta personal a Stolypin acerca de este asunto.

CHILE

Llegada de buques.

Valparaiso.—Los buques mineros «George Armistead» y Samuel Ringold» llegaron a este puerto.

Clausura de la cámara.

La cámara de diputados aprobó el presupuesto de este año y se declaró en receso sin adoptar ninguna medida de la relativa tocante a las obras del puerto de Valparaiso, de julio esto a la sistemática oposición de los diputados.

Ferrovías de enve.

A una firma comercial de Chi-

cago se le ha adjudicado el contrato para proveer por tres años de carne a la relativa calma que prevalece se conservará al ejército británico.

La primera entrega constante de quinientos mil a un millón de libras, deberá hacerse en el mes de Julio venidero, y las demás entregas se verificarán a medida de las necesidades.

La carne para el ejército deberá ser envasada por la casa productora, bajo la supervigilancia de oficiales del ejército.

INDIA INGLESA

Funcionario asesinado.

Calcuta.—Mr. Ashutosh Biswas, procurador fiscal, fue muerto hoy a baia en la corte de Alipur, suburbio de esta ciudad, al hacer un joven indígena de Bengál.

Biswas fue el funcionario que acusó la última conspiración anarquista.

Este hecho ha venido a hacer recordar la época de los asesinatos, después de la relativa calma que prevalecía y ha despertado mucha sensación.

El asesino fue capturado.

MEXICO

Tembor en Colima.

México.—Se sintió ayer otro temblor en la vecindad de Colima.

Siguió al movimiento sísmico una erupción violenta del volcán y un derrame de lava que abarcaba cinco millas de extensión en el descenso del cono.

No hubo desgracias personales que lamentar.

REPUBLICA ARGENTINA

Triunfo de los huelguistas.

Buenos Aires.—Las manifestaciones de Rosario fueron dispersadas a bala por la policía.

Hubo varios muertos y heridos. El presidente del concejo y los regidores presentaron la renuncia de sus cargos.

El comité huelguista, en vista de lo anteriormente mencionada renuncia, lanzó un manifiesto en el cual se proclama la terminación de la huelga.

Los almacenes volvieron a abrir sus puertas, y en su lugar se efectuarán grandes manifestaciones en celebración del triunfo.

Clausura del Congreso.

Hoy se publicó el decreto por el cual se cierran las sesiones extraordinarias del congreso.

BRASIL

Proyecto que fracasó.

Río Janeiro.—La compañía francesa desistió de emprender la construcción del puerto de Rio Grande, porque el gobierno exige el pago de los derechos que afectan al material importado.

URUGUAY

Viaje del ex-presidente.

Montevideo.—El ex-presidente Battle, actualmente en Europa, se dirigirá en el mes venidero a Estados Unidos para visitar a Mr. Root.

Contestacion exigida

(Conclusión)

Creo haber respondido a todas las alusiones é interpelaciones del Sr. Moncayo; mas como en su folleto se registran varias apreciaciones referentes al período histórico de 1894 a 1908; y como el señor Moncayo tiene a *escurrirse de la vida pública*, es tiempo conveniente anotar ligeramente esas apreciaciones, aunque no sea sino para deslindar responsabilidades.

El magisterio es una de las monomanías de Dn. Abelardo, —Cuanado Ministro, se dirige a los Gobernadores con tono y aire de *domine, chapazo* a la antigüa. Cuando representante, la Cámara de Senadores y la de Diputados son para él grandes clases del San Luis, ó del Mejía, y sus honorables colegas tienen que soportar las mismas birrias, los mismos sarcasmos y las mismas rimendas q' sus discípulos de antaño, y ogaño. Cuando escritor, el público es un grupo de escolares impacientes, á quien en lugar de razones y explicaciones, apenas se digna brindarle el inexorable *magister dixit*.

Tan sólo bajo la sugestión de esta monomanía de Dn. Abelardo, ha podido escribir estas líneas. «Dios han sido los móviles de la sinceridad, de la entrañable amistad que profesé al General Alfaro; el respeto, á las medidas que él me figuraba, y el ansia vivísima de que éstas y el prestigio de su nombre contribuyesen a la consolidación del liberalismo en el Ecuador y el bienestar, por consiguiente, y el progreso de la Patria».

Almacén de Muebles y Bazar

LAS NOVEDADES.

Calle Aguirre Núm. 207, casa de los herederos del Sr. Francisco J. Coronel

MUEBLES DE VIENA, ESPEJOS y CUADROS para salón CATERES de metal y de hierro. LAMPARAS y ANAQUES de cristal Esquemas, Sombrereras, Mesitas de fantasía Molduras, LUNAS PARA MUEBLES, Vidrios.

Hule para piso, *Polapapá* surtido selecto, objetos para regalos—Lop porcelana, cristalería Máquinas de coser *Fin de precio buena y barata.*
Se hace toda clase de Muebles. Importación directa según sus competencias.

Importante prevención

— DE LA —

ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS EL PROGRESO.

La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan asimilando su recomendado nombre algunas fábricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, lo hacen prevenir a sus clientes, que para garantizar su legitimidad cada cigarrillo lleva un timbre de forma alíptica con la inscripción

FÁBRICA A VAPOR "EL PROGRESO."

Librería é Imprenta Gutenberg de Uzcátegui y Cia—Guayaquil.

Calle Nueva de Octubre 2ª, cuadra, Núm. 215 y 219

Librería.—Útiles de escritorio—Materiales para escuelas y colegios—Obras de Derecho—Medicina—Pedagogía—Literatura—Históricas—Filosóficas—Artes—Oficios—Industrias—Novelas Selecta y los Libros ilustrados "Chile—Ecuador," y Apuntes Históricos, Geográficos, Biográficos y Estadísticos del Cantón Daule, etc., etc.—Gran surtido de estampas y oleografías.

Papelera.—y sin rayas—Papeles para obras de imprenta de toda calidad y tamaño—Papel de seda, de cometa, de copia, para planos, de empaque, caneva y para hacer hojas y flores, y papel para escusado, etc., etc.

Bazar:—Guarda manjares—Lavatorios—Jaulas—Florerías—Vasos—Filtros—Charoles—Cubetas—Pañuelos—Jarras—Timbres—Bandurrias—Tinteros de Cristal—Aparadores para cocina, etc., etc.

Imprenta.—Damos preferente atención á las obras de apuro. Las tarjetas de bautizo y las de visita, entregamos después de media hora de mandadas á timbrar—Encuadernación de toda clase—Sellos de Caucho—Grabados para impresiones en relieve para lacre—Facsimiles—Dorado á fuego en carteras, Cola para Rodillos etc., etc.,

Chile—Ecuador obra muy interesante á \$ 1.50

Tarjetas de visita, blancas y de luto, impresas.

á \$ 3, 2, 1,50 y 1 el ciento.

Nuestro taller tiene un selecto material de imprenta
Nos recomendamos por nuestra exactitud y seriedad en los compromisos.

UZCÁTEGUI Y CIA.

EL NUEVO ARTÍCULO

A la perfumería «La Parisiense» del Sr. J. Palacios Torres, ha llegado el agua de Colonia de la «Vierge Noire» destilada con esencia de plantas y flores naturales y exclusión completa de materias de otra índole, que en Suiza elaboran los padres benedictinos y que ha alcanzado gran consumo, así por sus condiciones higiénicas, como por el perfume que la caracteriza.

PAPEL VELOX
SIEMPRE FRESCO
TENEMOS
EN VENTA
Janer é Hijo.

E. PALACIOS ANDRADE
—A BOGADO—
Ha establecido su estudio en la calle de Pichincha N.º 110 casa del señor Enrique Rohde.

Fonseca, Fernando Rosado y Julio Cechira, en momentos que descerabajaban la puerta de la habitación de Josefina Nieves.
En la mañana de hoy fueron juzgados 19 contraventores por diversas faltas.
—Se impusieron multas por valor de 22 sures.

Hasta las primeras horas de la mañana de hoy, habían ingresado por diversas faltas, los siguientes contraventores:
Juan Cali, Antonio Calle, José M. Segarra, Guillermo Neira, Manuel Palacios y Rosendo Gómez.
—Se halla hoy de turno en la Intendencia los ayudantes señores Carlos Torres Tamayo y Eloy Sotomayor.

Tráfico marítimo

Vapores que salen hoy

La lancha «Santa Mariana» para Vinces, á las 9 p.m.
—El «Lautaro», para Daule é intermedio, á las 7 p.m.
—El «Paiguir» para Babahoyo, á las 9 a.m.

Vapores que salen mañana

El «Balao» para Babahoyo, Caracol y Catarama, á las 8 a.m.
—El «Monte-Alto» para Posorja y el Morro, á las 12 m.
—El «Pampero» para Babahoyo, á las 9 a.m.
—El «Daule» para Posorja y Morro, á las 7 a.m.
—El «Húscar» para Puná, á las 7 p.m.

Movimiento Administrativo

Se ha ordenado que los inspectores del ramo procedan á la calificación del alambique llamado «El Porvenir», que posee el señor Joaquín C. Romero E., en la jurisdicción del cantón de Daule.

—El supremo Gobierno ha aprobado el acta del 26 de Julio de 1906, y en la cual consta la sociedad denominada «Centro Mercantil», que existió en esta ciudad.

—Para el expendio público se han remitido al tesoro de hacienda timbres postales y publicaciones oficiales por valor de 16,955 sures.

—El director de sanidad pública doctor Bolívar J. Lloyd, en oficio dirigido al señor gobernador, le manifiesta que en el cuarto N.º 105 de la Quinta de Pareja, por el término de 4 días, ha estado asistiendo un enfermo de peste bubónica, el doctor José A. Chiriboga, cuyo caso ha denunciado.

—Ha sido citado legalmente el señor Amadeo C. Pulley, con las providencias dictadas por el tribunal del ramo, en las cuentas que remitió en su calidad de cajero del cuerpo de policía de Babahoyo, en 1905.

—El señor Francisco Gracia Avilés, presidente de la sociedad «Filantrópica» del Guayas, agradece, á nombre la institución, varios útiles de fotografía y fotográficos que ha obsequiado el gobierno para que se instale un taller de esas artes en la escuela de dicho plantel.

CALENDARIO NACIONAL PARA 1909.

Está en circulación este calendario, porte doble, que es el más completo y exacto, con abundante santoral, escrupulosamente arreglado.

En esta imprenta se atienden pedidos de provincias, á \$ 4 la gruesa, puesta en el lugar de su destino.

ALBERTO M. RODRIGUEZ —ABOGADO—

Tiene su estudio en Babahoyo, Provincia de los «Los Ríos» en casa del Sr. Adriano Sánchez.

Horas de oficina: de 8 á 11 del día y de 1 á 5 de la tarde.

A los padres de familia

Les comunico que doy, á domicilio, lecciones de instrucción primaria.

Calle Gral. Córdova, N.º 210, intersección con la de Junín.
Carlos Molina Rodríguez
Guayaquil, Enero 23 de 1909

Dr. p. Nicanor Santos

MÉDICO Y CIRUJANO
Consultas de 7 á 8 a. m., y de 12 á 4 p. m. en su domicilio Calle Rocafuerte N.º 825
Teléfono Nacional N.º 421.

Janer é Hijo

Precios de suscripciones á los siguientes periódicos para 1909:

- | | |
|--|-------|
| DR. ERIC MENDY—Madrid Publicación mensual ilustrada de literarias y actualidades | \$ 5 |
| AL REDENAR DEL MUNDO—Madrid—Revista mensual ilustrada | \$ 7 |
| LA FLESTRACION SUD-AMERICANA—Buen Aires—Revista quincenal ilustrada, en cada número se incluye la revista ilustrada de modas, «Paris en Sud-América» | \$ 24 |
| LE CHIC PARISIEN—Paris—Visita mensual ilustrada | \$ 20 |
| REVISTA DE CIENCIAS MÉDICAS—Barcelona—Periódico mensual | \$ 6 |
| EL MENSAJERO DEL CIELO DE JESÚS—Revista mensual | \$ 4 |
| LA HORMIGA DE ORO—Barcelona—Ilustración quincenal semanal | \$ 8 |
| RAZON Y FE—Madrid—Revista mensual editada por los P. P. de la Compañía de Jesús | \$ 9 |
| HOJAS SELECTAS—Barcelona—Actualidad mensual ilustrada de actualidad universal de gran circulación | \$ 6 |
| Revista para todos | \$ 6 |

Para otros periódicos véase el Boletín de suscripciones.

Restaurant Mercantil

—DE—
J. CLAYBEROL
UNICO EN SU CLASE EN GUAYAQUIL.
Se admite pensionistas á precios convencionales; comida al gusto del cliente con prontitud y esmero á toda hora.
Esquina, Luque y Carbo

Compañía Nacional de Teléfonos

Capital \$ 100,000
Por haber perdido el título de la acción marcada con el número 72, de propiedad del Sr. Ricardo Cornejo, el Directorio ha resuelto que se le dé un duplicado, previo este aviso, de acuerdo con el artículo 16 de los Estatutos.

EL GERENTE
Juan G. Sánchez
Enero 15 de 1909

DAMAJUANAS!

Los suscritos venden á precios módicos, de 10, 15 y 1 galón, en cantidades no menores de cincuenta, de cualquiera de las tres clases.

E. Rohde & Cª

José A. Bognoly

ABOGADO
Estudio: «Arzobispo» Núm 209, intersección «Pedro Carbo».

Teléfono Nacional N. 127 5.

Medida apropiada

Como medida de seguridad pública excitada al pueblo de Guayaquil, á que denuncio á los autoridades sanitarias cualquier caso de PESTE BUBÓNICA, FIEBRE, ó VIROELA, para lo cual se dirigirá á la Oficina del Servicio de Sanidad Pública, calle de Illingworth N.º 103, de 6 á. m. á 11 p. m., con el objeto de que los enfermos sean atendidos inmediatamente.

Los anuncios podrán hacerse Verbalmente por Escrito ó por Teléfono y se conservarán en la más absoluta reserva.

El personal médico constará de los Dres. Bolívar J. Lloyd, Francisco J. Bolaño, Francisco G. Andrade.

LA DIRECCION DE SANIDAD PUBLICA

Contra la Peste Bubónica

En el barrio más sano y pintoresco de esta ciudad, en la plaza de Colón, frente á la Aduana, se alquilan viviendas nuevas, aseadas, con abundante luz y ventilación, agua y desagüe, con ó sin muebles y la superior ventaja de economizar el gasto en médico y botica.

Juan V. Berruz

—O—
TALLADOR
Se tornea Salomónico, Bambú y Bufo Prontitud en sus compromisos Local propio, Boyacá y Bolívar N.º 222.

ALERTA PUEBLO

Se acerca el invierno y hay que proveerse de sus respectivos paraguas, para lo cual ha llegado á mi establecimiento un material selecto, para la fabricación de ellos.

Tengo, además, respuestos de paños, varillas y regates para composuras de los que están dañados.

Taller Mecánico de Juan T. López «Pichincha y Colón» esquina

NON PLUS ULTRA!

Refinado de Daule de la más alta calidad y el más barato.

Reemplaza con ventaja al mejor anísado de España. **Mallorca «Gallito»** No es probable que se encuentre otro de igual ó mejor calidad. Nada cuesta probarlos para convencerse de la verdad.

DEPOSITO—principal: Calle Sucre Núm. 622, intersección Chanduy. Teléfono Nacional Núm. 821.

Manuel Pérez y Hno.

Opúsculo de Actualidad

Sobre ello poseemos datos concretos que estamos dispuestos á exponer con más claridad en otro número si es menester.

SINAPISMO QUE ESCUECE.

Cuando lanzamos al público este artículo, preveíamos lo que iba á suceder, y al menos por esta vez, salimos profetas.

Las denuncias gravísimas que allí hacíamos, levantaron ronchas en centenares de conciencias católicas, que, encendido el rostro con el carmin de la indignación, se nos acercaron en demanda de nuevos y más precisos detalles acerca de la escandalosísima cooperación que, en ruina de la religión, de la moral y de la Patria, están prestando en España un considerable número de caballeros, muy católicos y muy santos, y otra buena porción de señoras no menos católicas ni menos santas.

A la Redacción de *El Iris de Paz* acudieron durante toda una semana personas respetabilísimas, señores Ca-

lónomos y Sacerdotes, directores, periodistas, abogados, catédricos, directores de Cofradías, señoras distinguidas por su piedad, y hasta algunos títulos, ansiosos de conocer toda la verdad de los hechos y de contraponer á esa indigna cooperación las energías de su fe, de sus recursos y de la más decidida acción católica.

Nosotros, que sólo esperábamos este requerimiento para explicar con claridad y amplitud nuestra idea, experimentamos una satisfacción inmensa al poder desahogar nuestro espíritu y fijar la atención del público en el asunto tal vez de mayor trascendencia que en las presentes circunstancias interesa á los católicos en España. Y lo que entonces contestámos de silla á silla y en el seno de la confianza á todos cuantos nos preguntaron y lo que expusimos ampliamente después desde las columnas de *El Iris de Paz* para los lectores de dicha Revista, esto es lo, que vamos á exponer ahora al público en general, deseando llevar la más honda convicción de estas doctrinas á los hogares cristianos.

¡VENGAMOS Á CUENTAS!

¡Católicos españoles! ¿Hasta cuándo vamos á seguir dormidos, estando como estamos en la margen de un volcán, que

amenaza destruirlo todo y á quien el nuestro suelo hasta el recuerdo del nombre cristiano?
¡Señoras y caballeros respetables que leéis estas líneas! ¿Hasta cuándo vamos á estar dominados por esa inerxia indolente, por ese apatamiento moral que es el gran pecado de los católicos españoles en la época calamitosa que atravesamos? ¿Dónde está nuestra fe de cristianos? ¿Dónde nuestro amor á Jesucristo? ¿Dónde nuestro celo, nuestro entusiasmo, nuestra acción católica, nuestra organización, nuestros recursos para esta lucha gigantesca que comenzamos á presenciar y de la cual mañana seremos tal vez víctimas? ¿Conque á la altura de estos momentos críticos que alcanzamos, cuando está ya fraguándose sobre nuestra cabezas la tormenta revolucionaria que en frases del Sr. Mellá ha de arrastrar con sus olas negras y terribles fragmentos de altar y astillas de tronos, ese menester todavía para que os deis cuenta de vuestra situación que un pobre escritor, oficiando de profeta Nathán, venga á proponeros en parábolas lo que es más claro que la luz del día, lo que está en la conciencia de todo hombre que no haya perdido el uso de pensar, lo que tantas veces os han repetido en sus discursos nuestros oradores, en sus artículos nuestros pole-